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ATA DA QUINTA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO ANO DE DOIS MIL E VINTE E QUATRO DO 

CONSELHO DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO DA UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO 

SEMI-ÁRIDO. 

 

Aos três dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e quatro, às quatorze horas, na modalidade 1 

híbrida, reuniu-se o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (Consepe) da Universidade Federal Rural 2 

do Semi-Árido (Ufersa), sob a presidência do decano, Idalmir de Souza Queiroz Junior, para deliberar 3 

sobre a pauta da quinta reunião extraordinária de dois mil e vinte e quatro. Conforme o art. 16 do 4 

Regimento da Ufersa: “Na falta ou no impedimento eventual do presidente do Conselho, a presidência 5 

será exercida pelo seu substituto legal e, na ausência de ambos, pelo conselheiro docente mais antigo na 6 

Instituição, presente à reunião.”, a presidência foi exercida pelo conselheiro Idalmir de Souza Queiroz 7 

Junior, em razão da ausência justificada da reitora, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, e do vice-8 

reitor, Roberto Vieira Pordeus. Estiveram presentes os Pró-Reitores: Pró-Reitoria de Extensão e Cultura 9 

(PROEC): Liz Carolina da Silva Lagos Cortes Assis; Pró-Reitoria de Graduação (PROGRAD): 10 

Carolina Malala Martins Souza; Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação (PROPPG): Idalmir de 11 

Souza Queiroz Junior; os Conselheiros representantes dos Centros: Centro de Ciências Agrárias (CCA): 12 

Josemir de Souza Gonçalves; Centro de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS): Juliana Rocha Vaez; 13 

Centro de Ciências Exatas e Naturais (CCEN): Danniel Cavalcante Lopes; Centro de Ciências Sociais 14 

Aplicadas e Humanas (CCSAH): José Albenes Bezerra Júnior; Centro de Engenharias (CE): Wesley 15 

de Oliveira Santos; Centro Multidisciplinar de Angicos (CMA): Samuel Oliveira de Azevedo; Centro 16 

Multidisciplinar de Caraúbas (CMC): Ananias Agostinho da Silva; Centro Multidisciplinar de Pau dos 17 

Ferros (CMPF): Jorge Luis de Oliveira Pinto Filho; Representantes Discentes: Edilardo Pimenta 18 

Florencio, Leticia Emilly Moura Costa e Hyáskara Sonnally Rodrigues Miranda. Conselheiros com 19 

falta justificada: Andrea Maria Ferreira Moura e Milena Paula Cabral de Oliveira. PAUTA: Ponto Único: 20 

Apreciação e deliberação acerca da retomada do Semestre Letivo 2024.1, conforme calendário 21 

acadêmico encaminhado através do Ofício nº 141, de 28 de junho de 2024, da Pró-Reitoria de 22 

Graduação - Prograd, considerando o Ofício nº 36, de 28 de junho de 2024, da Associação dos Docentes 23 

da Universidade Federal Rural do Semi-Árido - Adufersa. Tendo constatado quórum legal, o presidente 24 

do Conselho, Idalmir de Souza Queiroz Junior, declarou aberta a reunião, leu a justificativa de ausência 25 

da conselheira Andrea Maria Fereira Moura que estava de férias e por isso não foi necessário votar. Em 26 

seguida, leu a justificativa de ausência da conselheira Milena Paula Cabral de Oliveira e colocou em 27 

votação, sendo votada e aprovada por unanimidade. Logo após, realizou a leitura de pauta. A conselheira 28 

Carolina Malala Martins Souza esclareceu que este ponto refere-se apenas ao semestre 2024.1, e não 29 

ao grupo de semestres aprovado inicialmente na regularização do calendário acadêmico. Em seguida, 30 
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destacou que a intenção de apresentar somente o calendário vigente é para possibilitar sua imediata 31 

implementação, enquanto os demais calendários serão discutidos na reunião ordinária. Logo após, 32 

destacou que o calendário proposto inclui o período aprovado, com início no dia 20 de maio, que 33 

correspondia à primeira semana de planejamento. Seguiu-se a segunda semana de aulas, e a terceira 34 

semana começou em 10 de junho, quando este Conselho suspendeu o calendário devido à greve 35 

deflagrada. Salientou, então, que a convocação para o Consepe ocorreu na segunda-feira, e, devido aos 36 

prazos necessários para que outras unidades acadêmicas apreciem o documento, a reunião foi marcada 37 

para o dia 3. Então, colocou que proposta é retomar o calendário a partir do dia 4 com a parte de 38 

planejamento, seguindo a mesma estratégia utilizada para a regularização do calendário. Essa 39 

abordagem tem uma função pedagógica importante, que é planejar o início do semestre. Porém, como 40 

esse planejamento já havia ocorrido em maio, esclareceu que o período de 4 a 6 de julho será 41 

considerado já com o semestre retomado, com o início das aulas previsto para o dia 8 de julho. Assim, 42 

destacou que o semestre mantém a mesma quantidade de dias aprovada em fevereiro, durante a reunião 43 

para a regularização do calendário acadêmico. Além disso, mencionou que, enquanto presidente do 44 

Grupo de Trabalho (GT) responsável pela regularização do calendário, foram consideradas várias 45 

possibilidades para a regularização ocorrer em 2025. A configuração que mais se adequou para iniciar 46 

em março de 2025 foi a de um primeiro semestre de 2024 com 115 dias e um segundo semestre com 85 47 

dias, este último denominado “suplementar”. Ademais, também observou que, ao inserir os dados na 48 

tabela, houve alguns erros: o período letivo, que está indicado na faixa laranja como terminando em 4 de 49 

novembro, na verdade vai até 5 de novembro; a retomada das atividades, que está marcada para 8 de 50 

maio, deveria ser 8 de julho; e a consolidação parcial e total das turmas, que também está indicada como 51 

4 de novembro, deveria ser 5 de novembro. Portanto, esclareceu que a proposta é para aprovar com 52 

essas correções. Por fim, agradeceu à Divisão de Administração Acadêmica (DAA), em nome da 53 

Diretora, Luciana Freitas de Medeiros Mendonça, que cuida com muito zelo dos diversos períodos 54 

necessários para o desenho do calendário acadêmico. O presidente do Conselho, Idalmir de Souza 55 

Queiroz Junior, colocou que, devido à greve docente e ao fato de que o calendário ficou suspenso por 56 

quase um mês, não é surpresa que o calendário seja adiado um mês. Em seguida, abriu para 57 

discussões. O conselheiro Danniel Cavalcante Lopes colocou que algumas disciplinas foram 58 

impactadas pelos feriados e, em alguns casos, são disciplinas de apenas uma semana. Em seguida, 59 

cogitou a possibilidade de os exames finais serem adiados por mais uma semana, pois talvez essas 60 

disciplinas, especialmente as que têm dias de feriado, não tenham tempo suficiente para concluir o 61 

conteúdo. Logo, questionou, então, se essa possibilidade existe. A conselheira Carolina Malala Martins 62 

Souza frisou que, pelo planejamento do início do semestre suplementar, há compromissos envolvidos. 63 

Em seguida, salientou que a consolidação final depende do exame final, de modo que a consolidação 64 
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será adiada, o que afetará o prazo da biblioteca e o prazo do registro para implementar os alunos aptos a 65 

colarem grau, comprometendo a colação que já está agendada para o dia 9. O conselheiro Wesley de 66 

Oliveira Santos colocou que, em relação aos exames finais, há a proposta para estendê-los de 6 a 12 de 67 

novembro, com o dia 13 de novembro reservado para as consolidações das turmas. Em seguida, 68 

levantou um questionamento sobre a legenda e a contagem dos 115 dias, observando que, ao verificar a 69 

legenda, foram contados apenas 112 dias. Isso gerou a dúvida de se os 3 dias adicionais necessários 70 

para completar os 115 dias seriam referentes ao planejamento do retorno da greve. Além disso, 71 

mencionou que, como a semana de 20 a 25 foi dedicada ao planejamento, seria interessante ajustar a 72 

legenda de acordo com o calendário, sugerindo que a semana em questão, que está na mesma cor azul, 73 

poderia ser diferenciada por outra cor. Assim, destacou que, conforme o ofício da Associação dos 74 

Docentes da Universidade Federal do Semi-Árido (ADUFERSA), que indica o retorno para o dia 1º de 75 

julho, a cor que está indicando a greve poderia ser ajustada para o período de 10 a 29 de junho, 76 

deixando 1 a 6 de julho para o planejamento e retorno da greve. Por fim, mencionou que as datas de 77 

defesa dos TCC, consolidação e entrega da versão final poderiam ser estendidas, aproximando-se mais 78 

dos exames finais, como estava proposto na versão anterior. O conselheiro Jorge Luis de Oliveira Pinto 79 

Filho mencionou que alguns apontamentos já foram abordados na fala da conselheira Carolina Malala 80 

Martins Souza, especialmente no que diz respeito à discussão dos semestres 2024.4, 2025.1 e 2025.2, 81 

onde as bases poderiam participar, o que já foi encaminhado. Em seguida, destacou que há duas 82 

propostas de alteração na sugestão apresentada, a primeira seria a alteração da data para defesa de 83 

TCC, que passaria de 19 de outubro para 25 de outubro; e, colocou que de acordo com a justificativa 84 

apresentada pelo curso de Arquitetura, essa mudança daria mais tempo para concluir os TCCs e ainda 85 

deixaria 6 dias para depósito na biblioteca. Em seguida, indagou a conselheira Carolina Malala Martins 86 

Souza sobre o item do calendário referente à aprovação dos pré-projetos de TCC, prevista para o 87 

período de 26 a 30 de agosto. Por fim, questionou se a data correta não deveria ser de 26 a 30 de julho, 88 

para que a aprovação ocorresse logo após a entrega dos pré-projetos e antes da mudança de orientador. 89 

O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior mencionou que a conselheira Carolina Malala Martins 90 

Souza já abordou amplamente a questão das discussões do calendário, incluindo a proposta que será 91 

apresentada na reunião seguinte e a resolução do semestre suplementar. Em seguida, destacou a 92 

possibilidade de reduzir a quantidade de dias letivos sem comprometer a qualidade, de modo a minimizar 93 

os prejuízos ao calendário acadêmico e ao planejamento. Logo, frisou que foi levantada a questão de se 94 

há algum precedente em relação à discussão de feriados locais, como os dias 04/09, 30/09 e 24/10, e se 95 

esses dias poderiam ser considerados como dias letivos e que o objetivo seria amenizar os impactos no 96 

calendário. Colocou que o questionamento foi feito para avaliar se a inclusão desses dias como letivos 97 

poderia ajudar a reduzir a quantidade total de dias e, consequentemente, diminuir os impactos nos 98 
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semestres seguintes. A conselheira Carolina Malala Martins Souza explicou que, em relação aos 99 

feriados, os quatro campi têm períodos letivos distintos e, no final, observa-se que, quando há um feriado 100 

em Pau dos Ferros, apenas o campus Pau dos Ferros para. Assim, afirmou que a soma por campi resulta 101 

em diferenças. Em seguida, frisou que a prioridade foi garantir que todos os quatro campi tivessem um 102 

período letivo mínimo e que se fosse necessário tratar cada campus de forma distinta, seriam 103 

necessários quatro calendários, um para cada campus. Por fim, destacou que, no caso da greve docente, 104 

pode-se substituir a expressão “greve” por “suspensão do calendário acadêmico”, uma vez que esse 105 

período foi suspenso. Ressaltou a importância de priorizar a clareza quanto ao período de suspensão do 106 

calendário e de descrevê-lo de forma detalhada. Embora todos compreendam que o período em questão 107 

corresponde à greve, é relevante documentar claramente a suspensão do calendário. O conselheiro José 108 

Albenes Bezerra Júnior questionou se, com a proposta apresentada pelo conselheiro Wesley de 109 

Oliveira Santos e pelo conselheiro Jorge Luis de Oliveira Pinto Filho, haveria alguma modificação crucial 110 

em relação à proposta da Pró-Reitoria de Graduação (PROGRAD), especialmente no que diz respeito às 111 

datas finais de consolidação. A conselheira Carolina Malala Martins Souza destacou que a alteração da 112 

data de 11 para 13 de novembro permitiria fechar uma semana completa para a oferta de exames finais. 113 

Em seguida, frisou que a principal prioridade são os prazos entre semestres. O conselheiro Edilardo 114 

Pimenta Florencio indagou à conselheira Carolina Malala Martins Souza se, com base nas alterações do 115 

calendário 2024.1, seria possível antecipar o ingresso dos alunos do Sistema de Seleção Unificada (Sisu) 116 

deste ano para o semestre 2024.2. A conselheira Carolina Malala Martins Souza explicou que, na 117 

aprovação da regularização do calendário acadêmico, a estratégia aprovada previa a oferta de ingresso 118 

via SISU apenas no semestre atual, 2024.1 e que o semestre suplementar, 2024.4, não terá ingressantes 119 

pelo SISU; os únicos ingressantes serão os que virão via edital de segundo ciclo, por já serem da Ufersa. 120 

Em seguida, manifestou voto contrário, pois a proposta foi aprovada na íntegra pelo Comitê de 121 

Graduação. O presidente do Conselho, Idalmir de Souza Queiroz Junior, colocou em votação o ponto 122 

com as alterações mencionadas pelos conselheiros, sendo votado e aprovado com dois votos contrários 123 

e onze votos favoráveis. Nada mais havendo a discutir, o presidente do Conselho, Idalmir de Souza 124 

Queiroz Junior, deu por encerrada a reunião, e eu, Thiciane de Araújo Rodrigues, Secretária  ad hoc 125 

dos Órgãos Colegiados, lavrei a presente Ata, que, após lida e aprovada sem emendas, na reunião do 126 

dia 20 de agosto de 2024, segue assinada pelo presidente do Consepe, pelos conselheiros presentes 127 

nesta reunião e por mim.  Xxxxxxxxxxxxxxxx 128 

 129 

Presidente: 130 

Idalmir de Souza Queiroz Junior __________________________________________________________ 131 

Pró-Reitores: 132 
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